

DIETRICH BONHOEFFER

Los escritos de Dietrich Bonhoeffer se han puesto de moda entre los aficionados a la "teología nueva". Por ello nos hemos animado a reproducir en este número de la revista un estudio exhaustivo de su ideología que publicó no hace mucho el jesuíta francés René Marlé¹, aunque dejando algunas partes que resultan de menor interés para nuestros lectores.

Se puede decir que Bonhoeffer fue un entusiasta de la teología entendida al modo protestante (él lo era), cuya fidelidad a sus convicciones religiosas le llevó a la prisión y a la muerte en tiempos de la Alemania hitleriana.

Había nacido en Breslau en 1906 de una familia que vivía su religión y que había sufrido por ella. Su bisabuelo, Karl von Hase, especialista en historia de la Iglesia y bien conocido en la Alemania del siglo XIX, fue arrestado en 1825 por sus convicciones religiosas, que chocaban con la política de su tiempo. Y su abuelo, Limsonero del Kaiser, tuvo que dimitir de su cargo por la divergencia de sus criterios con los del Emperador.

En esta familia religiosamente insobornable nació y creció Dietrich. No hizo, pues sino seguir la línea de familia al sentar plaza de rebelde. Pero su religiosidad no era pura actitud de rebeldía. Bonhoeffer fue un estudioso de la religión y un especialista en ella.

A los 17 años ingresa en la Universidad de Túbinga y a los 21 defiende en Berlín su tesis doctoral, que a juicio de Karl Barth era un milagro teológico. Fue discípulo de Harnack y de Lietzmann y se incorporó a la teología protestante liberal, entonces en boga.

Este liberalismo de su talante científico hará que Bonhoeffer discrepe profundamente de varios de los principios de la teología estricta luterana y le sitúe más cerca del cristianismo católico que de los teólogos de la muerte de Dios. Sólo se le podría invocar como pionero de ellos en ese afán de compromiso religioso con el mundo y sus problemas. En ese sentido es como hay que entender su frase de un "cristianismo sin religión", y no en el que le han querido dar algunos de los teólogos de la muerte de Dios. Su pensamiento refleja más bien la necesidad de un compromiso profundo con el mundo y las desgracias de los hombres y condena el encerramiento en un mero formulismo institucional litúrgico.

En el verano de 1969 Bonhoeffer interrumpió la serie de conferencias que estaba dando en EE. UU. para volver a su país, al que quería ayudar en las dificultades que suscitaba para su fe la doctrina nacionalsocialista. Complicado en el atentado contra el Fuehrer fue arrestado y finalmente ejecutado el 9 de Abril de 1945.

LIBRERIA CERVANTES

4^a Av. Sur N° 110.
Extenso surtido de Estampas,
Rosarios y Libros.
Regalos:
Todos a precios económicos.
Prontitud de servicio.
Teléfono 21-41-22.
San Salvador.

— AVIA — AGENCIA DE VIAJES APOSTOLO

Tels.: 21-7314; 21-5245 y
21-9944.

Calle Arce 1268, San Salvador.

ARREGLO DE VIAJES
INDIVIDUALES Y EN
GRUPOS A TODOS
LOS CONTINENTES.

Virgilio Capriles

COMISIONISTAS
ESTABLECIDOS EN 1912

— • —
TELS.: 61-3411 Y 61-3429
— • —

PANAMA

1.—Véase "Etudes", En. 1969, pp. 68 y sigs. René Marlé ha publicado en 1967 (2^a edic. 1968) una obra titulada "Dietrich Bonhoeffer, témoin de Jésu-Christ parmi ses frères", Paris, Casterman. Los escritos de Bonhoeffer se han traducido en parte al francés. Por lo demás, esta doctrina no es exclusiva de él. Pueden verse: "DE LUBAC, Henri, S.J. "Aspectos sociales del dogma" Edit. Estela, Pamplona, España, 1963, y "Meditación sobre la Iglesia", Desclée, Bilbao, 1968; GUARDINI, Romano, "Vom Sinn der Kirche" (1920); JUNGMANN, "Die Frohbotschaft", Regensburg, (1936).